

Editoriales y Opinión

25 de junio
del 2022



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urge una estrategia efectiva, no efectista

La expansión de la violencia hacia los adentros del centro histórico de nuestras ciudades y condiciones de inseguridad que intensifican el miedo social y el deterioro gubernamental, han provocado inusitada decisión legislativa en Zacatecas, ya que por unanimidad de todas las fuerzas políticas, de la pluralidad ideológica en el Congreso Estatal, o sea los 30 diputados locales, han lanzado y dirigido un exhorto al Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, a fortalecer la estrategia nacional de seguridad y a redoblar esfuerzos en materia de seguridad pública en el estado, a través de trabajo coordinado con el Gobierno del Estado y los gobiernos municipales, tema vital y central para que se puedan alcanzar estabilidad y certidumbre hacia el crecimiento y desarrollo, la deseable gobernabilidad democrática.

Previamente, el bloque opositor conformado por las fracciones legislativas del PRI, PAN, PRD, Movimiento Ciudadano, Partido del Trabajo y Nueva Alianza, otra

vez habían reclamado la renuncia del General ADOLFO MARÍN MARÍN a la Secretaría de Seguridad Pública, consigna que sostienen al seno del pleno y durante sesiones a través diseños impresos colgantes en cada una de sus curules, a esta demanda se suman expresiones de la opinión pública y del sector empresarial, escenario que más se alteró por la inoportuna irrupción de las declaraciones del exgobernador MIGUEL ALONSO REYES al diario El Hidrocálido de Aguascalientes, donde ostenta logros en seguridad durante su mandato y haber dejado buenos índices de tranquilidad y haber hecho inversiones en infraestructura de seguridad sin precedentes, un esfuerzo regional más allá de colores y haber recordado el esfuerzo coordinado en Zacatecas con Aguascalientes, Jalisco y Durango.

LA INCERTIDUMBRE

Los hechos dramáticos, primero en Jerez por la violenta extracción de una persona de un restaurante bar, luego las escenas de terror en pleno Jardín Independencia de la Capital Zacatecana donde fueron asesinadas dos mujeres y un hombre, y las declaraciones del Secretario de la Defensa Nacional, General LUIS CRESCENCIO SANDOVAL, al revelar que en Zacatecas existe una alianza entre los cárteles Jalisco Nueva Generación y del Golfo, fueron las gotas que derramaron el vaso de las crisis, y finalmente, que el Gobernador DAVID MONREAL ÁVILA haya resultado positivo en la prueba del coronavirus COVID 19, fue otro impacto de incertidumbre.

Para poner los pies en la realidad, lo más seguro es que el Presidente LÓPEZ OBRADOR no vea, ni lea o escuche el llamado de los diputados locales, incluidos todos los de su partido Morena y los aliados del PT y Verde Ecológico, porque el todo nacional colmado de inseguridad lo tiene abrumado.

Como así ocurre con el caso del asesinato de los sacerdotes jesuitas JOAQUÍN MORA SALAZAR y JAVIER CAMPOS MORALES, precisamente en los interiores del templo de Cerocahuí, en la Sierra Tarau-mara de Chihuahua, hecho que hasta el PAPA FRANCISCO lamentó y repudió, al igual que el Obispo SIGIFREDO NORIEGA, que también condenó el homicidio.

Un panorama así en el país y particularmente en Zacatecas, exige grandes sacrificios entre las instituciones de seguridad pública federales, estatales y municipales, una efectiva coordinación y la más contundente reacción, de manera que por la ceguera del poder no sean desperdiciados los recursos humanos y materiales, y que se piense ya en revisar con toda seriedad y responsabilidad, sin ideologías o intereses partidistas, un cambio estratégico que no sea solo efectista y sí, realmente efectivo.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Simplemente Oaxaca

Gracias a la Asociación de Hoteles tenemos la oportunidad de visitar una gran variedad de destinos turísticos en nuestro país. Es cierto que hay algunos que nos gustan más que otros y en esta ocasión sin dudar lo tengo que hablarle de la sede de la segunda junta de consejo directivo nacional realizada en la hermosa Oaxaca.

Desde la mirada de un turista es muy grato llegar a una ciudad que luce desde la primera calle de su centro histórico, es una ciudad impecable, bien cuidada y con un reglamento para el uso de sus calles bien definido. Oaxaca es el destino ideal para conocer desde las bases nuestra cultura mexicana.

El estado prácticamente cuenta con todo para ofrecer días inolvidables al turismo que lo visite, si quiere disfrutar de este paraíso, puede ver arqueología y cultura así como disfrutar de una gran variedad gastronómica misma que le ha otorgado la distinción de ser la capital culinaria de México.

Puede visitar sus playas para practicar surf, disfrutar del sol o de vivir la experiencia de estar en una playa nudista. Sus festivales son la opción ideal si usted es de los que le gusta disfrutar de las ciudades como tal.

Si lo que quiere es un pretexto para presentar a Oaxaca como su siguiente destino vacacional en familia, le enumeraré algunas razones con las cuales no deberá de fallar en su misión de convencimiento.

1.- Festivales. En lo particular estos se realizan de una manera increíble y definitivamente debe de asistir al menos una vez en su vida para vivir la experiencia. Vale la pena pensar en venir al día de muertos el 2 de noviembre pero como es de las fiestas mas grandes del estado, desde octubre se empieza a ver el ambiente en sus ciudades, claro está que la Guelaguetza se cocina aparte. La noche de los rábanos es otro imperdible.

2.- Historia y cultura. No podemos dudar de la riqueza en historia con la que cuenta el estado. Su arquitectura colonial, herencia de culturas milenarias así como sus tradiciones que viven gracias a sus habitantes. El conjunto de etnias, trajes típicos y artesanías coronan como atractivos innegables del estado de Oaxaca.

3.- Gastronomía. El quesillo, mole, mezcal, tajo, los chapulines y el chocolate son solo algunas

de las delicias que caracterizan esta región. Actualmente los restaurantes de la capital no solo ofrecen estos manjares ya que la cocina fusión ha hecho del destino un paraíso gastronómico. Le aconsejo venga con ganas de olvidarse de la dieta ya que en cualquier lugar degustará de delicias para todos los gustos y accesibles a cualquier presupuesto.

4.- Playas. Por si fuera poco, este estado cuenta con una extensión de 533 kilómetros de playas. Si le gusta disfrutar del mar le aseguro encontrará el lugar perfecto. Desde el surf en Puerto Escondido o la desconexión del mundo real en Mazunte y Zipolite. Si es más de civilización sin duda debe de ir a Bahías de Huatulco, las cuales cuentan con una muy buena conexión aérea.

5.- Arqueología. ¿Ha oído hablar de Monte Albán? Le recomiendo si no lo conoce le dé una vuelta a la información que posee la red. Este complejo arqueológico fue un importante sitio religioso y militar de esta región y es uno de los atractivos principales de la zona. Además de Monte Albán está Mitla, Yagul, Dainzú, Lambityeco y Zaachila, mismos que no debe perderse.

6.- Ecoturismo. Si usted es amante de la naturaleza, el estado de Oaxaca puede ser su meta. Uno de los atractivos más populares en este segmento son las cascadas petrificadas de Hierve El Agua. Hay locaciones donde puede tener vistas increíbles desde miradores a casi 3000 mts de altura. Las lagunas y manglares son únicas para el avistamiento de aves y observación de animales. También deberá acudir obligatoriamente a las lagunas bioluminiscentes para vivir una experiencia mágica.

Las facilidades para los visitantes particularmente en la capital son excelentes y están perfectamente disimuladas entre las joyas arquitectónicas de la misma. Los folletos turísticos están muy completos y se manejan por medio de códigos QR lo que pone al alcance de todos la información de las locaciones.

Sin dudar y a la llegada del verano le sugiero contemple una visita a este maravilloso estado, ya sea por tierra o por aire le aseguro no se arrepentirá de vivir la experiencia de este destino. Me queda claro que Oaxaca lo esperará con los brazos abiertos.

Hasta la próxima.



IMAGEN/ Cortesía

OAXACA es el destino ideal para conocer las bases de la cultura mexicana.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Si se actúa en estricto apego a la ley, y de acuerdo a la responsabilidad de cada orden de gobierno, el homicidio doloso es un delito del fuero común”: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 24 de junio de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Gobierno Truculento y Deshumanizado

YO CREÍ que el señor general don Adolfo Marín Marín, iba a dar buenos resultados en la lucha contra la violencia y la inseguridad, como titular de la Secretaría de Seguridad Pública, después del rotundo fracaso de su antecesor, el señor Arturo López Bazán, herencia que dejó el fallido gobierno de don Alejandro Tello.

-EL ADOLFO Marín pintaba para más, la verdad -toma la palabra doña Petra-, pero le quedó muy grande el cargo de secretario de seguridad, tanto que este gobierno ya adquirió fama de truculento y deshumanizado-.

-ES LO que hemos estado comentando: todo lo malo que hagan los funcionarios, se lo endosan a ‘El Rey David’, pero tal parece que ese rol le gusta, pues son varios los funcionarios que no tienen capacidad para estar en el cargo y él mismo les da cuerda y los apapacha.

“SABEMOS que Zacatecas está incendiado, que la criminalidad no solamente no baja, sino que va en ascenso pero para Adolfo Marín, es mentira. Él dice que va a toda madre y asegura que la criminalidad, en todos los aspectos, va a la baja, como lo declara hoy viernes en la edición de hoy viernes de **Página 24 Zacatecas:**

“CONTINUAMOS llevando a cabo todas las actividades y los operativos en el estado, los resultados se están dando (y en el colmo del cinismo embarra sus mentiras a los reporteros de la fuente), y ustedes lo están viendo perfectamente, seguiremos con el mismo impulso hasta lograr el bienestar, el estado de derecho y el bienestar social de los zacatecanos”.

-¡VIRGEN SANTA! ¿Qué este santo señor no sabe que la mentira es pecado?-

-PERO ADEMÁS, madre Teresa, el

**Mi Jardín de Flores
Gobierno Truculento y Deshumanizado**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Página 24

22 ANIVERSARIO
El Mejor Periodismo Diario
Zacatecas, Zac. Director General: Ramiro Luévano López Viernes 24 de Junio de 2022 Año 22 Número 7897

Dos Asesinatos, Tres Secuestros

Lo Mataron a Balazos Frente a su Familia y en su Propia Casa

Las Comunidades Desplazadas por el Narco Están Regresando a sus Actividades: Pineda



Gabriela Pineda Morales, secretaria general de Gobierno: “Habitantes de la Sierra de Jerez, reciben apoyo del Ejército y Guardia Nacional”

Busca Prevención Social del Delito Obtener Presupuesto Para Prevenir el Delito Contra las Infancias: Manuel Ibarra

De la Toma: Restaurantes Continúan Quejándose por Aniento en Insuamos

Commemoran el 108 Aniversario de la Toma de Zacatecas

El Secretario de Seguridad Pública, da Cátedra de Cinismo: Los Resultados se Están Dando y Ustedes los Están Viendo Perfectamente: A. Marín

* “Ha Habido Resultados Contundentes en la Disminución de Homicidios”



Adolfo Marín Marín: “Continuamos llevando a cabo todas las actividades y los operativos en el estado, los resultados se están dando y ustedes lo están viendo perfectamente (ris), seguiremos con el mismo impulso hasta lograr el bienestar, el estado de derecho y el bienestar social de los zacatecanos”

Mi Jardín de Flores Adolfo Marín: se va, o se va
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Cómo Apoyar a Comunidades de la Sierra Tarahumara
Por Irene Tello Arista

No, general, no se burle usted de la inteligencia de los zacatecanos

viejillo guango quiere llevarse al baile a los reporteros, diciéndoles que ‘se están dando resultados y ustedes lo están viendo perfectamente’, aprovechándose de la nobleza de los reporteros; si yo hubiera estado ahí, lo hubiera puesto del asco, méndigo mentiroso, está poniendo en mal a nuestro Glorioso Ejército Mexicano, con sus mentiras, ya se parece al ‘Pinocho de Bernárdez’, ¡viejito mamón!-

-PERO NO fue todo -retoma la palabra don Roberto-, enseguida declaró a los representantes de los medios de comunicación ahí presentes, que:

“CREO QUE llevamos un 6 o 7% de avance y vamos a tratar de lograr lo que nos resta. Definitivamente vamos dando resultados esperados y hemos avanzado, los resultados se dan continuamente todos los lunes, desde que se inició el plan Zacatecas II creo que ha habido resultados contundentes en la disminución de homicidios y otros

aspectos’.

“EL GENERAL es un auténtico mentiroso, un cinico que cree que los reporteros son retrasados mentales que, además, ignoran la realidad.

“NO, general, no se burle de la inteligencia de los zacatecanos, es usted muy mamerto y miente como respira, además de ser inhumano. Usted no llegó con las ganas de combatir el narco, sino de ganar un buen dinero que no merece, y no lo merece porque no está dando buenos resultados, mire usted:

EN LA edición de hoy mismo, en la cabecera municipal de Guadalupe, al filo de las 7:00 de la tarde, un padre de familia descansaba en su hogar, ubicado en la calle Tulipanes, colonia Orquídeas, cuando de repente varios criminales echaron la puerta abajo, entraron gritando amenazas de muerte e insultos y, al salir al frente el hombre de la casa, le dispararon sus armas

hasta matarlo.

“YA SABRÁ usted, los momentos de terror y angustia qué pasó esa familia y el dolor tan Grande que está sufriendo; yo lo invito general Marín a que, por un momento, se ponga en los zapatos de esa atribulada familia.

“PERO NO fue el único asesinato, señor general Marín, no. En Jerez de García Salinas (¿conoce usted ese bello Pueblo Mágico?), a plena luz del día, y en el mero centro de esa cabecera municipal, no sólo se cometió otro asesinato a balazo sino que secuestraron a dos jerezanos, ¿dónde andaban sus gendarmes, si se supone que en centro de las ciudades es donde debe de haber más vigilancia y protección a la ciudadanía, y ni siquiera detuvieron a los criminales?, ¿tampoco funcionan las cámaras de seguridad?

Y EN Fresnillo, por la madrugada, otro secuestro: delincuentes encapuchados y con armas de grueso calibre llegaron a un domicilio el cual allanaron violentamente, entraron a la recámara principal, levantaron de la cama al jefe de familia y a rastras lo sacaron de su casa y lo arrojaron dentro de un vehículo, para enseguida desaparecer, por lo que horas después la atribulada esposa del hombre de 45 años acudió ante el Ministerio Público del fuero común a interponer su querrela.

EN SÍNTESIS, general Adolfo Marín: en menos de 24 horas, se cometieron, al menos, dos asesinatos a balazos y tres violentos secuestros, sin detenido alguno. Y usted diciendo que la criminalidad está disminuyendo, vaya que sí está usted dando ‘cátedra de cinismo’.

“NO GENERAL, no se burle de la inteligencia de los zacatecanos, no somos parte de su tropa”.

¿Qué Pasó con el Benjamín?

-YO CREÍ que ya tenían ubicado a don Benjamín Medrano Quezada, y que estaban a punto de aprehenderlo, pues el fraude por el que el juez en turno ordenó su captura es por más de 60 millones de pesos, al Patronato de la Feria Nacional de Zacatecas (FENAZA)-.

-ES LA pregunta que todo Zacatecas se hace: ‘¿Qué pasó con el Benjamín?’. Yo también creí que pronto lo detendrían pero no fue así, ¿qué pasaría?, ¿por qué regularon?-

-PARA MÍ que fue un distractor pues la rueda de prensa que dio la secretaria de la Función Pública, Humbelina López Loera, para anunciar que el juez había ordenado su aprehensión, fue cuando el triple asesinato en el Jardín Independencia estaba fresquecito; pero luego ya no se ha sabido nada-.

◀ **Viene de la Página 5**

-YO CREO que no lo van a meter a la cárcel, pero en el remoto caso que así fuera, y si don Benjamín dijo la verdad, los responsables principales del fraude por más

de 60 millones de pesos al Patronato de la FENAZA, son doña Cristina Rodríguez y su señor esposo, el exgobernador, don Alejandro Tello Cristerna, pues como don Benjamín dice, él no firmó documento alguno sobre esa ni ninguna otra cantidad-

-¡ESO! La Cristina siempre se mostró muy ambiciosa: y hay que recordar los presupuestos que le asignó 'El Pinocho de Bernárdez', en sus cinco años de desgo-bierno: ¡más de 2 mil millones de pesos!-

-PUES HABRÁ que ver, la vida da muchas vueltas.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Con los medios en contra

RICARDO ARTEAGA ANAYA

Los movimientos de izquierda en América Latina que han buscado alcanzar el poder en países donde el modelo neoliberal ha arrasado con las riquezas y las ha entregado a transnacionales, se han enfrentado siempre a un poder con la capacidad de aplastarlos si no saben hacerles frente, el de los medios de comunicación que fácilmente han logrado moldear la opinión pública para generar temor entre el ciudadano si su voto es por un proyecto distinto o que busque cambiar lo construido, sin importar que el ciudadano apenas logre llevar la comida a su hogar.

Los medios de comunicación se han consolidado como un quinto poder, según algunos analistas y escritores, puesto que éstos manipulan la opinión pública a través de la palabra, de los analistas, comunicadores y periodistas que siguen una línea editorial que atiende a intereses económicos del momento, es así que a través de éstos, los grandes empresarios a nivel mundial, así como Estados Unidos, han logrado imponer Presidentes en toda América Latina durante al menos los últimos cuarenta años y si algún aspirante de izquierda logra derrotarlos en las urnas, lo aplastan con todo el aparato mediático a la par de sanciones económicas.

Es el caso de Cuba y Venezuela, países que desde hace décadas han sido castigados con bloqueos económicos y con todo el poder del aparato de los medios de comunicación tanto locales como internacionales a tal grado de que en México y en todo el mundo, un sector de la población cree que estos países son pobres y desiguales, sin progreso ni desarrollo, sin que seamos capaces de conocer la verdad, incluso la situación (al menos la que nos hacen creer) es utilizada en campañas mediáticas para generar temor en el electorado de otros países, en México fue utilizada la campaña de que nuestro país se convertiría en Venezuela del norte, donde la moneda se devaluaría, el dólar llegaría a los 30 pesos en unos meses y la gasolina escasearía y su costo llegaría a niveles altísimos, la campaña fue implementada para intentar frenar el enorme respaldo y evidente triunfo de López Obrador.

El mecanismo mediático consiste en echar a andar campañas negras a través de para deslegitimar o generar temor en el electorado de países donde la izquierda comienza a tomar fuerza, en sí, las campañas consisten en asustar a la población

que en caso de votar por dicho proyecto su situación empeorará más de lo que han generado los gobiernos neoliberales desde hace décadas, la finalidad de frenar a dichos candidatos es para evitar que sus intereses económicos en el país se vean afectados.

En Brasil frenaron a Lula Da Silva mediante procesos judiciales para meterlo a la cárcel y evitar su regreso a la Presidencia, de esta forma impusieron a Jair Bolsonaro, un ultraderechista que ha empeorado la situación de los Brasileños y que ha reprimido a pueblos indígenas que reclaman sus derechos, entre otras situaciones que han afectado la economía del país. De igual forma en Bolivia impulsaron un golpe de Estado y lo respaldaron a nivel internacional con campañas mediáticas que exponían a Evo Morales como un dictador que buscaba perpetrarse en el poder tras otro triunfo en las urnas.

López Obrador, desde que obtuvo el triunfo se ha enfrentado a una maquinaria mediática que diariamente intenta restar legitimidad a su gobierno y proyecto de nación, demostrado está que los ataques atienden a intereses económicos incluso de los mismos medios de comunicación que recibían de gobiernos panistas y priistas cientos de millones de pesos mensuales, periodistas, medios y youtuberos como Carlos Loret de Mola, López Dóriga, El Financiero, entre otros, eran beneficiados mensualmente con pagos inconcebibles para no golpear al gobierno en turno, para no publicar investigaciones periodísticas o para emprender campañas negras contra opositores o políticos salidos del huacal, hoy han perdido estos beneficios y mediante financiamiento de grupos políticos y empresas cuyos intereses se han visto también afectados por los cambios impulsados desde el gobierno de la 4T, golpean al Presidente, familiares y gobiernos emanados del mismo proyecto.

El equilibrio y cura contra dichas campañas ha sido el respaldo popular, la mañanera es vista por cientos de miles de mexicanos que diariamente se curan contra la campaña negra que impulsan los medios tradicionales y entienden los cambios que se construyen desde el gobierno federal, con los medios en contra, el Presidente López Obrador ha logrado consolidar un respaldo popular que sus antecesores perdieron tras el primer año de gobierno y que le asegurará continuidad de su proyecto de nación al menos un sexenio más. ■

¿Qué esconde el “cambie la estrategia” y la mofa de “abrazos, no balazos”?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

A los “críticos” encumbrados no les interesa la pacificación del país. Son falsos. Carecen de propuestas y acciones alternativas. “Hacen” política y mofa con las tristes noticias en su desesperación por retomar al poder con el que crearon el Frankenstein de la inseguridad del que se sirvieron, motivo de sus “críticas” y del que, algunos, forman parte activa.

A ciencia cierta: ¿cuántos exgobernadores, y los actuales, dirigentes nacionales de partidos políticos, senadores de la República, diputados federales, locales, presidentes municipales, jefes policíacos o elementos rasos de cuerpos de seguridad, además de ministros, jueces, fiscales, agentes de los ministerios públicos, abogados, conductores de medios monopólicos, de la talla de Loret de Mola, etc. trabajan con el crimen organizado? ¿Quiénes de ellos, en su tradicional hipocresía, se erigen como fervientes “críticos”?

Tan solo mencionar a esa enorme estructura que, sin dudarlo, trabaja con el crimen organizado, nos damos cuenta de la inmensidad del problema. Más si tomamos en cuenta que sólo es el andamiaje de “apoyo” y logística desde lo institucional, habría que sumarle los miles de personas que operan directamente en el cultivo, almacenamiento, tráfico, venta al menudeo de enervantes; químicos que procesan las fórmulas de las anfetaminas, fentanilo y muchas otras drogas.

Además, deben contabilizarse los miles encargados en distribuir drogas entre “puchadores” y tienditas, los “halcones”, responsables del espionaje y la vigilancia geográfica, los del lavado de dinero, contadores y abogados, cobradores de piso, los encargados del secuestro y extorsión, los sicarios, que son el brazo armado de los cárteles, a los especialistas en manejo de armas, decapitar, torturar, etc.

Crear y sostener estas estructuras lleva años y muchos recursos. Se sabe que tienen instructores por especialidad, centros de entrenamiento, sus propias leyes internas y de operación, además del bagaje ideológico y lenguaje que les da identidad y sentido de pertenencia. Todos son desechables, lo que perdura es la organización. Pero conservan sus características.

La realidad nos dice que la lucha gubernamental aún no ha sido suficiente para desarticular los cárteles. Éstos han hecho escuela y tienen mecanismos de rápida reproducción, incluso para sustituir, en cuestión de horas, a líderes regionales abatidos o encarcelados.

Pocos pueden desconocer que la mayor parte de los homicidios son entre miembros de los cárteles que se disputan territorios y plazas. O de personas que, de alguna manera, estuvieron involucrados.

Para evitar manipulaciones, es de subrayar que entre los caídos hay inocentes. Por eso: ¿Hasta dónde las víctimas eran criminales que ya debían vidas?

Una de las observaciones de los “críticos”; ilegal, inmoral y contradictoria con sus dichos, se enfocan a que se apliquen medidas asesinas contra “los criminales” para disminuir las “víctimas” (que en su mayoría fueron criminales). Se refieren a eso cuando insisten en “que se cambie de estrategia” porque, en su opinión, “no han funcionado los abrazos” y que debe permitirse a los cuerpos de seguridad actuar con letalidad, oficialmente asesinando. Otros “críticos” hablan de negociar con los cárteles. Por algo será.

Se quejan de que México se ha militarizado y, paradójicamente, exigen que el ejército y la guardia nacional se apliquen usando las armas para garantizar la seguridad. Reclaman que se respeten los Derechos Humanos y, a la vez, piden se violente el Estado de Derecho. Dicen que vivimos una dictadura cuando se habla de “abrazos” y ellos prefieren los balazos. Los hechos de Calderón y Peña constatan que son falsos. Promueven el exterminio de unos y mantienen lazos selectivos con otros.

El presidente López Obrador ha sostenido que “la violencia no se combate con la violencia”. Más claramente: los homicidios no se evitan matando a los asesinos porque sólo cambia al causante directo de la mortandad. Ir a las causas significa cerrar la “fábrica” delincuencia.

“Los abrazos” sólo pueden entenderse frente a su contrario: “los balazos”. El día se distingue por la noche y viceversa. Como metáfora invita a modificar represivas y excluyentes políticas públicas y las acciones de gobierno, muchas emergidas del modelo neoliberal y otras de una entrelazada convivencia con EEUU.

Eso es necesario, pero insuficiente. Ocupamos rescatar a la célula básica de la sociedad: la familia con sus principios y valores, sin toxicidades, con solvencia económica, oportunidades y sin exclusiones de ningún tipo. Urge abonar a los acuerdos internacionales para compartir esfuerzos en el combate al tráfico, consumo de drogas, financiamiento al crimen y exportación de armas de EEUU a México.

Es imperativa la reestructuración profunda de las instituciones de la administración y procuración de la justicia. También inducir a estados y municipios a aplicar iniciativas específicas, multidisciplinarias e interinstitucionales que resulten transversales en el que se evite el desprecio a los jóvenes. Urge combatir al oportunismo político-ideológico por desinformar mientras finge preocupación con el único propósito de sacar raja electoral. ■

El pasado 22 de junio realizamos, a través de la plataforma de Zoom, un primer encuentro virtual, con el título de esta colaboración, de manera resumida, y con algunas correcciones que la premura me impidió, les comparto en esta segunda entrega a los lectores de La Jornada...

“Aprovechando esta ágora virtual, estamos seguros de que coincidimos en advertir la gravedad de la emergencia nacional, tanto en términos de lo que se ha señalado como Crisis de los Derechos Humanos en México, (basta pensar en los familiares de las más de 100 mil personas desaparecidas, y en las decenas de miles de homicidios dolosos), estadísticas que evidencian una situación cuya gravedad nos desborda. Un diagnóstico similar se aplica, si se analizan los indicadores en torno a la corrupción y la impunidad. Sabemos que a pesar de todos los ingentes esfuerzos que se realizan desde la perspectiva del combate a la corrupción y la impunidad, ambos flagelos no solo persisten, entran en sinergia, “mutan”; los actores que las generan adquieren, operando mediante redes de corrupción, capacidades de control y dominación que han llevado a investigadores de estos temas, como a Luis Daniel Vázquez, a articular los estudios sobre la captura del Estado, vinculándolos con los estudios desarrollados en torno a las redes de macrocriminalidad y con las violaciones a los derechos humanos.

Si nos interesa realizar avances efectivos y substanciales con la implementación de las políticas públicas en materia de anticorrupción, es obligado plantearnos en toda su complejidad esta problemática, reconociendo la magnitud y profundidad, -las causas y consecuencias- de la corrupción y la impunidad, así como los modos en que estos flagelos impactan produciendo un espectro de graves violaciones a los derechos humanos. A ese cruce de agendas es a lo que hemos considerado como Comité de Participación Ciudadana (CPC), como parte del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA-ZAC), dedicar este primer encuentro virtual.

Tenemos ahora un Gobierno Federal y un Gobierno Estatal que

Cruzando Agendas: Anticorrupción y Derechos Humanos

RICARDO BERMEO

han situado el combate a la corrupción y la impunidad como componentes centrales de sus políticas, nos corresponde como ciudadanos “tomarnos la palabra”, y contribuir a hacer efectivo el cumplimiento de esos compromisos.

Agradecía a quienes participamos convocando este Encuentro: CPC de Zacatecas y CPC de Quintana Roo, a los titulares de las instituciones del Sistema Estatal Anticorrupción, a la CDHEZ, al Consejo Ciudadano de Búsqueda, y terminaba agradeciendo al Dr. José Roldán Xopa, Investigador del CIDE, y eminente jurista, por exponer el tema... “El derecho a vivir una vida libre de corrupción” y al Mtro. Alán García Campos, Coordinador de la Unidad de Graves Violaciones a los Derechos Humanos de la ONU-DH, por la exposición del tema... “La importancia del combate a la corrupción para garantizar los Derechos Humanos” (les compartiremos el link al video).

Y continuando con la lectura del texto, señalaba... “En este evento participa el Consejo Ciudadano del Mecanismo Estatal de Búsqueda, conformado por familiares de los colectivos, OSCs, y profesionistas, aprovechamos para señalar la necesidad de apoyo gubernamental que requieren con urgencia. Nos parece que el movimiento que han desarrollado a nivel nacional y estatal, es una lección de humanidad, de coraje y de lucha por la verdad y la justicia, junto a otros actores y procesos donde la participación ciudadana se ha destacado, como es el caso -también- de la agenda contra la corrupción, -entre otros

movimientos y procesos igualmente relevantes-, ambos son ejemplos fundamentales, que nos señalan la crucial importancia del compromiso para continuar haciendo efectivos nuestros esfuerzos, por cruzar las agendas entre el combate a la corrupción y la impunidad y la protección y defensa de los derechos humanos. Cometeríamos un grave error de juicio si esos problemas los consideráramos como separados, pertenecientes a compartimientos sin conexión entre sí.

Necesitamos pensar en lo que apunta L. D. Vázquez cuando escribe que la captura del Estado se puede revertir, y que, para descapturar el Estado necesitamos apoyarnos en las partes “sanas” del mismo, y agregaría, requerimos avanzar articulando a esas partes “sanas” los ingentes esfuerzos que, desde una ciudadanía crítica y propositiva, se van tejiendo. Junto con estas dos ideas-fuerza, subrayaría, que las redes de corrupción se deben combatir a través de “redes anticorrupción”, complejas, multitorales, donde es fundamental generarlas manteniendo de modo persistente su autonomía ciudadana -material, discursiva, política-, ligando su objeto, el combate a la corrupción a un horizonte de acción transformativa de más profundo calado.

Si no luchamos por crear ese horizonte transformativo, desembocaremos en un futuro aún más sombrío, que el de esta -ya- distópica realidad. Sabemos que podemos -y queremos- vivir juntos en un mundo más justo, pero eso depende enteramente de nuestras acciones [o bien, la ruina definitiva de este anhelo, de nuestras omisiones]. Del compromiso y del ejemplo que seamos capaces de manifestar ahora, dependerá que no robemos el “derecho a tener derechos” a los desheredados -hoy- de la justicia, ni que atrozmente se los continuemos arrebatando a las generaciones que nos siguen. Solo tiene sentido luchar para que esa posibilidad el “derecho a tener derechos” siga siendo una realización que se mantenga abierta para quienes ahora la requieren con urgencia absoluta, y, también, para dejarles ese horizonte de acción, como legado efectivo-, y no como amasijo de palabras podridas, de mentiras verdaderas convertidas por negligencia social-histórica nuestra, en el más ácido y amargo reclamo que seamos capaces de anticipar”. ■

Este 24 de junio, el Tribunal Supremo ha enviado a la hoguera casi cincuenta años de defensa del derecho al aborto en EE. UU. La sentencia del Tribunal Supremo abre la vía a que los Estados limiten y sancionen de la manera que quieran el derecho al aborto establecido en célebres sentencias como Roe v. Wade y Casey.

La Corte empieza a firmando que “la Constitución no confiere el derecho al aborto”. La constitución norteamericana es un artefacto que ha sido modificado muy poco desde el siglo XVIII y la estructura de derechos moderna se ha creado partiendo de algunas enmiendas y cientos de interpretaciones del Tribunal Supremo. ¿Qué significa afirmar que la constitución no confiere el derecho al aborto? La sentencia lo aclara rápidamente y afirma que dicho derecho “no está arraigado en la historia y que no es un componente de la libertad ordenada”.

Estamos ante una visión de la historia conservadora y neoliberal en la que sólo se sostienen los derechos que se construyeron en favor del hombre blanco, burgués y con armas. Los cincuenta últimos años de aplicación de legislaciones en favor al derecho al aborto son una historia que no cuenta. La historia de las mujeres en su lucha por el aborto se esfuma. Aparece así una sombría constitución al servicio de una historia de subordinaciones de las mujeres.

Tampoco aparecen los argumentos científicos. La meta-historia reaccionaria trumpista ha fusilado a la ciencia y los nuevos argumentos de autoridad son juristas del siglo XVIII, como el esclavista Blackstone: “Las grandes autoridades del derecho consuetudinario—Bracton, Coke, Hale y Blackstone— escribieron todas que el aborto post-aceleración era un crimen”.

¿Se puede fundamentar el aborto en la libertad de las mujeres? Roe sostuvo que el derecho al aborto es parte del derecho a la privacidad, que surge de las Enmiendas Primera, Cuarta, Quinta, Novena y Decimocuarta. El Tribunal Supremo en el caso Casey basó su decisión en la teoría de que el derecho a obtener un aborto es parte de la «libertad» protegida por la Cláusula del Debido

Una sentencia trumpista sobre el aborto: análisis feminista de sus argumentos jurídicos

ENCARNA BODELÓN

Proceso de la Decimocuarta Enmienda.

La sentencia sostiene que el hecho de no haber defendido el aborto como una libertad en sí misma, sino como parte del derecho a la privacidad, ha debilitado su defensa. Esta es una debilidad que hace tiempo que desde el feminismo se había indicado. El derecho al aborto se enclava en los derechos sexuales y reproductivos y tiene entidad propia, como parte de un derecho a la libertad positiva de desarrollo de las mujeres. Colocar al aborto en el lenguaje de los derechos es complejo y necesario. En un mundo articulado en derechos humanos, el reconocimiento del aborto entre los derechos sexuales y reproductivos es esencial, como ya han hecho las sentencias de tribunales constitucionales como el colombiano. La despenalización no es suficiente cuando lo que se pretende es el acceso a servicios sanitarios gratuitos e universales, a información y atención.

¿Pero es el aborto una cuestión de igualdad y no discriminación? La sentencia desliza claramente el tema del aborto del derecho a la igualdad y no discriminación. La tradición americana sostiene una visión parca de la igualdad de mujeres y hombres. Recordemos que la

igualdad de mujeres y hombres no está explícitamente reconocida en el texto constitucional, la enmienda propuesta por primera vez en 1923 nunca ha sido aprobada. No hay igualdad efectiva sin un acceso igual a los derechos sexuales y reproductivos. Miles de mujeres podrán volar y desplazarse para abortar en los estados en los que no se prohíba el aborto o a terceros países, pero las pobres se verán discriminadas sistemáticamente.

Los jueces afirman que devuelve con su decisión el poder al pueblo, que serán los Estados los que regulen la cuestión. En realidad, lo que hacen, es dar al Estado la posibilidad de sancionar a las mujeres que aborten, a quienes las ayuden, la posibilidad de limitar la capacidad de interrumpir un proceso de gestación que tenemos las mujeres y a la vez de negar los recursos para defender el derecho a la salud de las mujeres. Se defiende así el derecho a que el Estado fuerce a ser madres a mujeres que no lo desean. El Leviatán patriarcal y sexista se abre más. Está claro que en la nueva guerra neo-liberal populista las mujeres como uno de los objetivos.

El mismo argumento podría utilizarse con cualquiera de los derechos que el Tribunal Supremo sí que considera que debe proteger. La reflexión sobre el papel de los Tribunales Constitucionales (Supremo en el caso de Estados Unidos), hace tiempo que está sobre la mesa.

En el fallo un poco de luz, tres votos particulares (tres opiniones disidentes) de la jueza Sotomayor, la jueza Kagan y el juez Breyer. En su argumentación defienden el precedente de Roe v. Wade, (1973), y Planned Parenthood of Southeastern Pa. v. Casey, (1992), como casos que han protegido la libertad e igualdad de las mujeres, afirmando que en las primeras semanas de embarazo el Estado no puede limitar el aborto, “no podía determinar lo que el futuro de la mujer iba a ser”.

La lucha por el derecho al aborto ha iniciado un nuevo capítulo, parece el fin de algo. Pero, recordemos que ahora somos muchas más las mujeres feministas que luchamos por un mundo justo e igual, libre para abortar. Una marea de justicia y feminismo cubrirá esta sentencia con el tiempo.

▷ RAYUELA

Capacitación en delitos cibernéticos, un tema del que Zacatecas no se debe excluir.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

AHORA SE REGISTRA BALACERA EN APULCO.

Un audio que circuló por redes sociales daba cuenta del terror que vivieron habitantes de Apulco la mañana de este viernes, cuando se registró un enfrentamiento entre grupos antagónicos del crimen organizado. La refriega fue larga e intensa. La gente se resguardó en sus casas y comenzó a circular que había sido un ataque a la alcaldesa **YANET MORALES**. Hasta más tarde, la SSP desmintió que hubiera sido contra ella, pero sí confirmó el enfrentamiento, casas baleadas y vehículos incendiados. El secretario de Gobierno municipal, **PÁNFILO HERNÁNDEZ**, es el único que da la cara en el municipio, además de la alcaldesa, pero ayer, ninguno de los dos asomó la nariz. **PÁNFILO** se ha cansado de pedir presencia policiaca porque no tienen policías y ha acudido el Ejército, pero lamenta que no pueda quedarse de manera permanente. Los demás, acuden cuando hay situaciones de estas y sí pasan...



RICARDO MONREAL AMENAZA CON IRSE DE MORENA.

El senador **RICARDO MONREAL** quiere mantenerse en Morena porque los 25 años luchando al lado del presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** no son cosa menor y quiere seguir luchando en el partido. Sin embargo, no está dispuesto a seguir soportando que lo hagan a un lado. Lo bueno es que tiene claridad de lo que está pasando, nomás que advirtió que su límite es su dignidad, así que si lo siguen excluyendo y coartando su participación será complicado seguir. Lo dijo fuerte y claro: "quiero ser el presidente de la reconciliación nacional y el que atenúe los efectos de la confrontación y la polarización política". Dice que no tiene ningún plan B en dado caso que se le cierren las puertas, pero sinceramente ¿usted cree que **EL CHAMUCO** no tendrá otro plan bien orquestado ya?



REUNIÓN DE 'ALITO' CON EXPRESIDENTES NACIONALES DEL PRI.

Ya se sumaron otros sectores del PRI a la petición de que su líder **ALEJANDRO MORENO** deje la dirigencia nacional luego de la dolorosa derrota de las elecciones pasadas. Pero **ALITO MORENO** todavía no pierde la esperanza, digo, todavía hay dos estados que tienen camiseta tricolor, así que no puede darse por derrotado. Por lo pronto, contestó a expresidentes nacionales del partido que quieren hablar

RAMONA VERDE



con él, exponer sus inquietudes, que con mucho gusto los espera en la próxima sesión del Consejo Político Nacional para que en el apartado de asuntos generales expresen con libertad y amplitud lo que a sus intereses convenga, así de clarito se los dijo... Me parece que los alcanzó a batear...

ESCAZEZ DE AGUA LLEVA A LÍMITE A LOS REGIOS.

No queremos vernos en sus zapatos pero, sin duda, para allá vamos. La escasez de agua en Nuevo León está llevando al extremo a los habitantes de Monterrey, donde los robos a mano armada dejaron de ser a bancos o camionetas de valores. Ahora roban algo de un valor incalculable: una pipa transportadora de agua. Ya se han registrado peleas entre la gente que espera que surtan sus contenedores y ya se han agarrado a garrafonazos para garantizar el abasto; ahora se han visto grupos yendo a otros lugares en busca de agua. Menudo problema tiene el gobernador **SAMUEL GARCÍA**. Esto va más allá de los escándalos que lo han seguido. La falta de agua no se negocia con nadie porque no hay con quien... la naturaleza no es fácil de vencer...



SIGUEN A LA ESPERA, ASUNTOS DE DIPUTADOS LOCALES.

En la Sala Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, los recursos interpuestos por legisladores locales por aquello de que el Tribunal Electoral local ordenó la restitución de **ARMANDO DELGADILLO** como presidente del OAF y la consiguiente arbitrariedad que sintió **PRISCILA BENÍTEZ** porque con ello la destituyeron a ella, siguen teniendo en suspenso a más de tres. En aquella ocasión, el magistrado **ESAU CASTRO** no votó la propuesta de que regresaran a **DELGADILLO** porque no estaba de acuerdo con ello y sentía que daba elementos para que recurrieran a la Sala Monterrey, tal y como sucedió, así que es probable que le reviertan al tribunal local, la decisión que tomaron...



LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento. Maestro en Juicios Orales. Contacto: silverado_hr@hotmail.com

El México sangriento

“El artículo 21 de nuestra Constitución señala que la seguridad pública es una función del Estado, a cargo de la Federación, las entidades federativas y los Municipios, sin embargo, lo único que hemos visto de la Federación es a un presidente repartir culpas de los problemas de inseguridad”.

Demasiadas muertes suceden hoy en día en México: los asesinatos de dos sacerdotes Jesuitas en Chihuahua, el asesinato del líder de comerciantes en Celaya, los enfrentamientos de grupos rivales en Zacatecas y un sin número de sucesos que ya no nos sorprenden, aunque deberían, y desde Palacio, día tras día, nuestro presidente dedica gran parte de su tiempo a repartir culpas de los hechos violentos; peor aún, repite incansablemente que se encuentra en el camino correcto y que la estrategia de seguridad no cambiará.

Asimismo, asegura que su estrategia gira en torno a dos variantes: la primera, atender las causas que originan la violencia y, aunque no tenemos claras esas causas, podríamos suponer que se trata del número de mexicanos que salen de la pobreza, o pobreza extrema. La segunda, es que no se combata la violencia con más violencia, pero haciendo un análisis a profundidad, encontramos que los núme-

ros con los que, sí podemos contar, son los de homicidios dolosos, que suceden día con día.

Analicemos el primer punto de su estrategia. Según estudios del Coneval (Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social), entre 2018 y 2020, el porcentaje de la población en situación de pobreza aumentó de 41.9 por ciento a 43.9 por ciento, mientras que, en número, las personas en esta situación pasaron de 51.9 a 55.7 millones.

El porcentaje de la población en situación de pobreza extrema presentó un incremento de 7.0 por ciento a 8.5 por ciento entre 2018 y 2020, y en número de personas en esta situación aumentó de 8.7 a 10.8 millones, por lo que, la variante de atender las causas, no está dando los resultados que dice el presidente.

El segundo supuesto es que la violencia genera violencia, y en honor a la verdad, esta máxima va muy bien con el ciudadano común, pero bajo

ninguna circunstancia para quienes son garantes de la seguridad; a saber, los policías son los encargados de: mantener la ley y el orden, hacer frente a las situaciones de emergencia, velar por el desprotegido, dar soporte a las víctimas y, sobre todo, prevenir el delito.

Si esta última misión se estuviese cumpliendo, no estaríamos en los índices de violencia en los que estamos hoy, sin embargo, como lo mencioné al principio del escrito, la Federación también tiene la responsabilidad de la seguridad pública, y la Federación es al día de hoy, en temas de seguridad, las fuerzas armadas, a quienes el presidente jamás les exige resultados, a quienes siempre justifica de su inacción y, bajo ninguna circunstancia, señala como responsables de la seguridad a nivel federal.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
Correo: cypesc@gmail.com

Corpus sumus

“¿Qué es lo que te está diciendo?”

Ser humano es, ante todo, cuerpo. Desde que tenemos los primeros destellos de conciencia, nuestra primera instancia es el cuerpo físico.

Es a través de nuestro cuerpo que exploramos el mundo, lo hacemos a través de nuestros sentidos, escuchando, oliendo, mirando, degustando y tocando.

La vida y la muerte ocurren después de nuestro nacimiento. Primero nacemos y, entre el nacer y la muerte, existimos.

Existir es más complejo de lo que pensamos, es estar enfrentado a constantes cambios, a dilemas y muchos procesos, pero, sobre todo, existir significa “sobresalir”.

Lidiamos entre la salud y la enfermedad. Sentirnos bien y sentirnos mal. Ya sea porque estamos en casa mucho tiempo encerrados, porque nuestras actividades cambiaron de la noche a la mañana o por problemas económicos, entre otros.

Esa tensión puede darnos a entender la manera en que nos estamos relacionado con el mundo. Aunque también puede expresar la búsqueda continua de querer estar “bien”. ¿Pero

qué es bien?

Bien es solo un estado de humor, en realidad a mí no me dice nada cuando le pregunto a alguien ¿cómo estás? y me responde “bien, gracias”.

Es como si ese bien se hubiera ya convertido en una respuesta automática en nuestras relaciones. Aunque también podría ser una máscara que usamos para no expresar realmente por todo lo que estamos pasando.

La arena del tiempo nos consume y nos ahogamos lentamente conforme los días siguen pasando. Nuestro mundo no se detiene, sigue avanzando día a día, como también lo hacen todas las demás personas y sus actividades.

En ocasiones, nos arrojamos a esos actos cotidianos que nos dejamos caer en un estado de enajenamiento, y no es hasta que algo extraño ocurre en nuestras vidas cuando experimentamos una especie de intranquilidad, para sacarnos de ese estado de olvido.

¿Qué es eso que se había quedado en el olvido? La vida propia. Una vida que se comunica muchas veces a través de nuestro cuerpo, y que muchas veces más no lo escuchamos,

lo ignoramos o ni siquiera nos damos el tiempo para hacer conciencia de lo que ocurre en nuestro cuerpo.

Nuestro bienestar, y nuestra estabilidad emocional, muchas veces está ligado con el hecho de cómo sentimos nuestro cuerpo. Algunas teorías sugieren que una gripe podría ser un síntoma de que debemos de tener unos días de descanso; un dolor de cabeza es el continuo pensamiento de no poder resolver una cuestión; la ansiedad es el reflejo de la incapacidad de poder tomar elecciones propias.

Hagamos una pausa frente a eso que te molesta, que te ocurre en este momento, e intentemos respondernos ¿qué es lo que tu cuerpo te está diciendo?

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**